

**GUATEMALA**

# Memoria de padrinos 2022



**ALDEAS  
INFANTILES SOS**



Querido padrino,

Vivimos tiempos complejos. La superposición de varias crisis ha empeorado las condiciones de vida de millones de personas en todo el mundo. La pandemia, las guerras, la inseguridad alimentaria y la emergencia climática han golpeado con especial dureza a la infancia, la adolescencia y las familias en los países en vías de desarrollo, complicando su acceso a la educación, la atención médica y el empleo e incrementando sus niveles de vulnerabilidad.

En Guatemala, la pobreza, la desigualdad, la violencia y la discriminación afectan gravemente al desarrollo de la infancia, vulnerando sus derechos y condicionando su futuro. Por eso, en 2022 seguimos proporcionando apoyo a las niñas, niños, adolescentes y familias vulnerables: brindándoles entornos familiares protectores, promoviendo el desarrollo de las habilidades parentales, asegurando el acceso a la educación y a servicios de salud física y mental, ofreciendo oportunidades de formación y mejorando la empleabilidad de los jóvenes para favorecer su integración sociolaboral, y ayudando a construir comunidades protectoras y resilientes.

Para ello trabajamos coordinados con el Estado, los gobiernos municipales y las comunidades, para asegurar el impacto y la sostenibilidad de nuestro trabajo e involucrar a todos los actores sociales en la tarea de proteger a la infancia y a la adolescencia.

A través de estas páginas queremos contarte la labor que hemos llevado a cabo en nuestros distintos programas, de la que tú eres partícipe y que no sería posible sin tu colaboración.

En mi nombre y en el de cada uno de los niños, niñas, jóvenes y familias con quienes trabajamos, gracias por tu compromiso.

Un abrazo



**Pedro Puig**

Presidente de Aldeas Infantiles SOS de España

# GUATEMALA

En 2022  
atendimos a  
1.903 niños, niñas  
y jóvenes y  
a 387 familias



## San Jerónimo - Jocotán



### Programas de Protección

Proporcionamos cuidados alternativos en entornos familiares protectores a los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres.

Acogimos a  
**132 niños, niñas,  
adolescentes y  
jóvenes y apoyamos  
a 14 familias**



### Programas de Prevención

Apoyamos a los niños, niñas y adolescentes en situación vulnerable y a sus familias para mejorar sus condiciones de vida y prevenir la separación de padres e hijos.

Ayudamos a  
**1.771 niños, niñas y  
adolescentes y a 373  
familias**

## Cuidado integral en hogares protectores



2 Aldeas Infantiles SOS



Viviendas Asistidas  
para Jóvenes

Proporcionamos distintas opciones de cuidado alternativo de calidad con el objetivo de dar respuesta a las necesidades individuales de los niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus familias. Ofreciéndoles para ello entornos cálidos y seguros con figuras de referencia estables que favorezcan su desarrollo integral.

Aseguramos su **bienestar** mediante:



Cuidado y protección



Acceso a la educación  
y apoyo escolar



Seguridad alimentaria



Salud y bienestar emocional



**Ahsly** entró junto a sus dos hermanos a uno de los programas de cuidado alternativo de Aldeas Infantiles SOS cuando tenía cinco años.

Actualmente tiene 21 años, cursa el tercer año de la licenciatura en Ciencias Jurídicas y Sociales en la Universidad de San Carlos de Guatemala y es estudiosa y perseverante.

“Cuando llegué a la Aldea, mi educadora Delma me recibió con mucho amor, fue un momento muy lindo y especial. Ella es, junto a mis hermanos, la persona más importante de mi vida”.

**Lusvin**, el hermano mayor, tiene 22 años. Estudió Bachillerato en Computación y cuenta con dos diplomas de cocina. “Quiero ser chef y tener mi propio negocio, ser creador de empleos”.



En las Aldeas Infantiles SOS de San Jerónimo y Jocotán ofrecemos un modelo de cuidado similar al de una familia. Acompañamos a los niños, niñas y adolescentes en su desarrollo y aseguramos su protección en espacios seguros y cálidos.

A su vez, trabajamos en el fortalecimiento de las capacidades en las familias de origen para promover procesos de reintegración familiar.

Disponemos, asimismo, de Viviendas Asistidas para Jóvenes que preparan su proceso de emancipación, donde trabajan su autonomía y reciben formación y orientación profesional.

### **Aseguramos su acceso a la educación**

Trabajamos para eliminar la brecha educativa y digital de los niños, niñas y adolescentes que acogemos, estando todos ellos inmersos en procesos de formación formal, no formal u ocupacional.

Dado que las clases fueron semipresenciales en 2022, facilitamos el acceso a internet y a los dispositivos electrónicos necesarios, favoreciendo por tanto la realización de las tareas y su participación en las clases virtuales. Además, proporcionamos sesiones de alfabetización digital para prevenir riesgos en internet.

También contamos con programas de refuerzo académico y con un pedagogo que desarrolló un plan de acompañamiento para cada niño, niña y adolescente, lo que se tradujo en mejoras en su rendimiento escolar.

### **Garantizamos su derecho a la salud física y mental**

Cuidamos de su salud con un enfoque preventivo. Todos ellos pasaron por los controles médicos protocolarios y obtuvieron atención especializada cuando es necesario, tanto a nivel físico como psicológico.

Atendimos a la salud mental desde opciones terapéuticas integrales, buscando el autocuidado, el bienestar emocional y la estabilidad en el entorno social. Y aplicamos el enfoque de Trauma Informado desde un análisis individualizado de los casos.

Asimismo, desarrollamos terapias de salud mental fundamentadas en el arte, la cultura y el ocio saludable.

### **Velamos por su protección**

Implicamos en la protección infantil a todo su entorno, profesionales, familias y a ellos mismos. Para ello los niños, niñas y adolescentes recibieron formación sobre protección infantil y seguridad en entornos digitales. Además desarrollaron y fortalecieron sus habilidades de autocuidado.

### **Asistimos a madres adolescentes**

La violencia sexual contra la infancia en Guatemala es perpetrada principalmente por hombre adultos que ejercen poder sobre ellas o que se ganan su confianza. En la mayoría de los casos, miembros de sus propios círculos familiares, de amistades o vecinos.

En 2022 proporcionamos protección a 12 niñas y adolescentes víctimas de violencia sexual, embarazadas o tras dar a luz, referidas por un juez competente.

## Fortalecimiento familiar y mejora de la calidad de vida



**Centros  
Sociales**



**Hogares  
Comunitarios**



**Centros de  
Bienestar  
Infantil**

Impulsamos en las familias el desarrollo de habilidades de crianza positiva y de vínculos afectivos. Además promovemos comunidades resilientes garantes de los derechos de la infancia y la adolescencia.

### Trabajamos en las siguientes áreas:



Fortalecimiento familiar y desarrollo de habilidades parentales



Promoción y defensa de los derechos de la infancia



Formación y apoyo para la empleabilidad



Prevención de la violencia contra la infancia y de género



Salud preventiva y nutrición



Creación de comunidades protectoras

Nuestro Programa de Fortalecimiento Familiar tiene el objetivo de reforzar las relaciones familiares y mejorar las condiciones de vida de familias con hijos e hijas en situación de vulnerabilidad para asegurar el bienestar de los pequeños. Con ello conseguimos reducir riesgos de abuso y desprotección infantil, logramos una crianza positiva y evitamos la pérdida de la tutela de sus hijos e hijas.

En San Jerónimo trabajamos con familias de tres sectores de El Astillero: El Durazno, Guajaca y el Naranja.

### Escuela de familia

Realizamos procesos de formación de forma mensual. En 2022 destacamos los de autocuidado, prevención de la violencia intrafamiliar, protección infantil, tipos de abuso, estimulación temprana, planificación familiar, independencia económica de la mujer, y asistencia técnica para la siembra y cuidado de pilones.

Además en noviembre, las familias recibieron charlas sobre la siembra de hortalizas y sus cuidados por parte del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación.

Y por otra parte, logramos la inscripción de 15 familias en las formaciones del Comité Nacional de Alfabetización.



### Salud y nutrición

Brindamos asesoramiento en temas de salud infantil e información sobre el centro de salud, el de convergencia y los hospitales. En los centros de convergencia se presta una atención básica y tienen el objetivo de acercar los servicios de salud a las comunidades aisladas.

También realizamos controles de peso y talla a los niños y niñas menores de 5 años.

### Desarrollo comunitario y ahorro

Realizamos tres cursos de formación en repostería, cestería, y elaboración de champú, dos de ellos avalados por el Ministerio de Educación. Y se implementaron proyectos de emprendimiento comunitarios para la obtención de alimentos, recursos económicos y medios de vida.

Asimismo, promovimos el ahorro en la cooperativa comunitaria para poder hacer frente a emergencias.

### Acompañamiento

Brindamos acompañamiento psicológico y asesoramiento legal cuando fue necesario.

Las acciones de autocuidado y de sanación del trauma por violencia y abuso sexual, enriquecieron el autoconcepto y la autoestima de las madres de familia, impactando de forma positiva en su manera de relacionarse con sus hijos e hijas.

Asimismo, el aumento del conocimiento e información de las familias en temas de protección infantil, patrones de crianza y derechos humanos mejoraron la crianza y la protección de sus hijos e hijas.

# Programas de Prevención

## Estimulación oportuna

Trabajamos con las familias del Programa de Fortalecimiento familiar que tienen hijos de entre 0 y 6 años, para estimular sus capacidades psicomotrices, de lenguaje, sociales y afectivas.

También ofrecemos terapias orientadas a mitigar y revertir los efectos negativos de la desnutrición y de otros factores negativos sobre el desarrollo cognitivo de las niñas y los niños. La estimulación oportuna refuerza sus capacidades para adaptarse a distintos contextos, situaciones o personas, para que puedan desenvolverse, socializar, compartir y relacionarse. Ayudándoles, asimismo, a resolver tareas cotidianas.

Para ello contratamos a profesionales que llevan a cabo esta labor y adecuamos el espacio gracias al proyecto *Educación para la vida*, apoyado por el fondo Tillotson en Guatemala, que busca fortalecer la educación como derecho humano.





## NOS HAN ENSEÑADO A RELACIONARNOS MEJOR CON NUESTROS HIJOS

“Tengo dos hijos y mi esposo se dedica a la agricultura. Hemos cambiado bastante nuestra alimentación y la higiene, y ahora tenemos una mejor calidad de vida. Antes de iniciar mi participación en el programa de Aldeas, no teníamos mucho conocimiento ni claridad sobre nuestros derechos. Hemos aprendido que hay que hablar de buena manera, no como hacíamos en el pasado. Y vamos a formar a nuestros hijos, que deben ser siempre lo máspreciado.

Ahora tenemos un huerto familiar y nos han enseñado a relacionarnos mejor como familia.

Como pareja, con mi esposo hemos cambiado muchas cosas en nuestra vida, y hemos logrado cosas que antes no podíamos. Mi casa antes era toda de tierra, no teníamos pila, ni mesa; ahora logramos hacer realidad nuestro sueño”.

**Verónica**, 39 años. Programa de Fortalecimiento Familiar.

## Comunidades resilientes en San Juan Sacatepéquez

En San Juan Sacatepéquez trabajamos con comunidades que viven con muchas dificultades. Nuestro objetivo es fortalecer las capacidades de los adultos y crear comunidades resilientes y protectoras de la infancia y la adolescencia.

En 2022 trabajamos de forma semipresencial, puesto que continuaron algunas restricciones a causa de la pandemia. Lo hicimos en un Centro Social, un Centro Comunitario y Comunidades de Transferencia Condicionada, donde las familias locales gestionan sus propios centros.

En nuestro Servicio de Cuidado Diario atendimos a 130 niños, niñas y adolescentes con carácter de continuidad.

Además, realizamos:

- Seguimiento de su estado nutricional.
- Cobertura de la matrícula educativa a adolescentes y jóvenes.
- Acompañamiento en casos de negligencia.

Y en la Escuela de Familias, que implementamos en español y kaqchikel (lengua maya local), llevamos a cabo:

- Talleres de educación sexual y reproductiva.
- Campaña de prevención de la migración irregular.
- Formación sobre procesos administrativos.
- Desarrollo de habilidades para generar ingresos y emprendimiento.
- Alfabetización.

Entregamos, asimismo, alimentos y artículos de bioseguridad.





## REDES DE APOYO PARA PREVENIR LA VIOLENCIA DE GÉNERO

“Con Aldeas Infantiles SOS hemos trabajado en la formación sobre la prevención de la violencia de género con 60 mujeres líderes de cuatro comunidades. Ellas, a su vez, sensibilizan a otras mujeres de su zona.

Para nosotras ha sido muy importante porque hemos visto resultados en las compañeras que formaron parte del proceso.

Las redes de apoyo para prevenir este tipo de violencia son clave en nuestras comunidades, donde existe la necesidad de posicionar a la mujer para que pueda ser sujeto de derecho y no objeto”.

**Lidia Zet.** Asociación Grupo Integral de Mujeres Sanjuaneras.



Facebook Aldeas infantiles SOS de España



Twitter @aldeasEspana



Instagram aldeasinfantiles\_es



[www.youtube.com/user/AldeasInfantiles](http://www.youtube.com/user/AldeasInfantiles)

[aldeasinfantiles.es](http://aldeasinfantiles.es)



MIXTO

Papel procedente de  
fuentes responsables

FSC® C105988

# ¡Gracias!



**ALDEAS  
INFANTILES SOS**

Aldeas Infantiles SOS impulsa el buen trato a la infancia a través de su Política de Protección Infantil. Nos implicamos en la promoción de una organización segura, condenando enérgicamente cualquier caso de desprotección infantil y dando una respuesta dentro de nuestro ámbito de actuación y esfera de influencia.